

EL CORREO DEL NORTE

Diario de información

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES Y REGIONALES

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

Año I.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Jueves 10 de Enero de 1901.

TELÉFONO NÚM. 274

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Condiciones de suscripción e inserción
en la cuarta plana.

Número 8.

Solo bellísimo

No vayan á creer, mis lectores, que voy á ejecutar ningún solo de música clásica. Nada de eso. ¡Ojalá quisiera tener atrevimiento de ejecutar solos en esta tierra de artistas, sin que reciba un tumbó que le negase besar el polvo de la tierra!

Digo esto, porque el título que encabeza las presente líneas pudiéra dar lugar á una interpretación tan torcida como sería esa, ya que la música es, según opinión de muchos, de las artes bellas, la más bella.

Por analogía pongo ese título para hablar de una sociedad que lleva ó ha llevado ese nombre, pero entiendo, para hablar con la más sana inocencia de las intenciones.

La sociedad á que me refiero, llamóse en sus principios (quiero decir después de su rehabilitación) *Euskal batzarre*, centro vascongado, como era justo se denominase así. Algo proaico é pasado de moda díbó parecer ese nombre, sin duda porque era muy vascongado, y á luego bautizaron á la sociedad con el más sonoro y elegante de *Bellas Artes*. Pero tampoco se dieron por satisfechos en esta ocasión. Vinoles á la memoria que debiera resuscitarse la famosa sociedad de amigos de la tertulia de Azcoitia y hete aquí que lo que se llamó *Euskal batzarre*, *Bellas Artes*, viene á convertirse en lo que actualmente se llama *Sociedad Económica de Amigos del País*.

Reidumeriales de buen grado todos estos cambios, y aún excusaríamos de añadir comentarios si esas variaciones obedecieran tan sólo á nombres, pues nos importa un ardid que se llame *a b*, siempre que sus actos respondieran á lo que responder debieran, pero ahí está el *b* en que las miras que dominan á sus actuales elementos, son por cierto muy ajenas al espíritu que debe reinar en sociedades de esta índole.

Nada más natural que un centro fundado en la capital guipuzcoana y para más señas en la calle de *Euskal Erría* (qué sarcasmo!), que se compone de gente también vascongada (de nombre cuando menos) y que llevaba en sus comienzos y finales título vascongado, nada más natural, repito, que el que domina se la nota euskalduna. Pues, creerán mis lectores, que en esa bellísima mansión está el más cuanto al país vasco se refiere?

Da la época en que se llamó *Euskal batzarre*, sólo se conserva una tarjeta re-actada en vescuence, con nota del menú, servido en cierta ocasión. De cuando se apellidó *Bellas Artes*, por es menealle, pues las crónicas sólo aportan datos negativos á nuestro objeto. Y de la última etapa de su evolución, conocida con el nombre de Sociedad de Amigos del País, recientes están aún sus actos y no es razón que me canse en enumerarlos.

Mucho de conciertos con música de W. gne, Beethoven y Hayden, porque esto debe vestir mucho; de óperas francesas como la de Marcel Durand y piezas dramáticas por el estilo de *La dama de las camelias* aunque saquen de ellas lo del negro del sermón (gracias á eso); y ni si quiera para muestra, por compasión nada más, algo regional, algo que todos conocemos, sentimos y deseamos.

Aún hay más. Si el lector ha tenido ocasión de visitar ese centro, que no lo ve tan imposible, siquiera no sea más que por el bombo con que se han anunciado sus actos, habrá podido observar que nada hay en él que parezca vascongado. Véase, en efecto, retratos, pinturas y estatuetas de varias personas (no quiere llamar personajes) y de entre ellos contamos son los de este país. Como muriendo de vergüenza esté allí Aizquibel, el famoso autor del Diccionario Vasco y algún otro á quien le han metido de contrabando, y digo de contrabando porque si vivieran á buen seguro que no lo consentirían.

Mucho queda todavía que decir, pero el sólo va resultando largo y para algunos quizás pesado por lo que haga aquí un calderón. Si a gusto príncipe el país quisiera salir á la arena, que salga.

EL ABATE TUBA.

Crónica extranjera

China.—La cuestión china parece complicarse más de lo que se creía. Un despacho de Si-Ngan-Fou anuncia que la corte no regresará á Pequin sin que antes lo hayan evacuado las tropas aliadas, y añade que sir Ernest Sat. w., plenipotenciario inglés, ha declarado que las potencias no retirarán sus tropas mientras China no acepte las condiciones impuestas por aquellas.

El consejo de Waldersee ha telegramiado á Youank Ship K. i., gobernador de Caeng-Tsiung, dándole las gracias por la energía que ha desplegado al proteger á los alemanes de dicha provincia.

El soldado mariscal le participa además que las tropas europeas sólo atravesarán su territorio en el caso de tener que adoptar medidas represivas.

El propio mariscal Waldersee ha rehusado su aceptación á las peticiones de los plenipotenciarios chinos que quieren se suspendan todas las operaciones militares durante las negociaciones.

Los ministros de las potencias aliadas han recibido la aceptación de la nota colectiva, pero solicitando se discutan determinadas cláusulas antes de aceptarla definitivamente.

Los plenipotenciarios chinos no han sido autorizados para firmar la expresa nota como piden las potencias.

Transvaal.—Dice un despacho de Matjiesfontein que un cuerpo boer, fuerte de 1.500 hombres, se hallaba el dia 7 por la mañana á cuatro millas al Norte de Sutherland.

Otro despacho de Capetown (colonia del Cabo), participa que corría allí el rumor de haber tenido lugar un fuerte combate cerca de Fraserburg, siendo completamente derrotados los ingleses que se retiraban hacia la costa.

Las nuevas tropas coloniales levantadas por las autoridades británicas, a pesar han opuesto resistencia á los burghers.

El cuartel general de los boers que operan en el Cabo se ha establecido en las montañas del Zoutwan.

Cerca de Ladysmith han aparecido también fuerzas boers, por lo que las autoridades militares inglesas adoptan las más rigurosas medidas de defensa.

Los ingleses ocupan las colinas al Sur de Sutherland.

A los habitantes de color de las provincias del Oeste, que solicitan bajar tomar las armas, ha contestado el gobernador general que podían ayudar al Gobierno por otros medios, principalmente dando á las autoridades noticias acerca de los movimientos de los boers, su número, dirección, etc.

Los boers se encuentran á 29 millas de Graef Riet y se les van uniendo muchos afriqueros.

Bélgica.—Las noticias alarmantes publicadas por algunos diarios extranjeros sobre el estado de salud de la reina, son inexactas.

La joven soberana está bien. Recibe todos los sábados y únicamente el rigor de la temperatura la impide pasear á pie, pero lo hace en coche cerrado.

Dando crédito á una noticia, cuyo origen parecía digno de fe, se ha dicho en la prensa que el vapor *Soudan* había naufragado. Afortunadamente no es cierto. El *Soudan* continúa su viaje y no se dirige al Congo sino á la Guinea portuguesa.

Turquía.—En las inmediaciones de Smyrna ha sido secuestrado por los bandidos un súbito francés llamado Neille.

Los bandidos exigen por su rescate 5.000 libras turcas.

FLAID.

Un crimen masónico

El periódico francés *La Crois du Var*, da sobre una fiesta celebrada por más de sescientos masones en la leg. Los Escoceeses de Marsella, el siguiente dato que denuncia como a veces terminan de un modo trágico las grotescas ceremonias de los francmasones.

Un profano, movido por la curiosidad, consiguió penetrar en la logia; pero una pregunta candide que hizo, mostró á los allí reunidos que era un intruso, que no era de ellos.

Al instante cesaron los trabajos masónicos y cuatro hermanos de los más vigorosos se apodaron del profano, lo levantaron del suelo, y llevaron como si fuera un cadáver, seguidos de todos los hermanos y en medio del silencio más profundo al centro del jardín. Allí lo metieron los pies en el estanque y lo hicieron permanecer así de pie durante un rato, al cabo del cual, a una señal del *Venerable*, cada hermano iba cogiendo agua del estanque y derramándola sobre la cabeza del infeliz.

Al parecer, el acto tenía más de ridículo que de horrible y más de novata que de crimen; pero cuando el intruso recibió el quinto remojón perdió el conocimiento y se desmayó.

Entonces lo sacaron del estanque, lo arroparon, lo metieron en el coche del prefecto y lo condonaron á su casa. La lección había sido demasiado fuerte, pues había sufrido mucho físicamente y más todavía en lo moral, con la impresión, la incertidumbre y el miedo. La reunión de todas estas circunstancias produjo un resultado funesto; fué el joven víctima de una fiebre tan alta que á los tres días dejó de existir.

Este suceso produjo mucho ruido en la ciudad. La familia del difunto quiso formar un proceso á la logia; pero no encontró nadie que le prestara ayuda. No tuvieron éxito los pasos que dio en París y se echó tierra al asunto. El poder había comprendido lo perjudicial que sería para la masonería este proceso y juzgó además, según se atrevió á decir, que, como la desgracia era involuntaria é irreparable, no quería que las cosas fueran más lejos.

De aquí y de allá

Por exigir aumento en el salario echo á sus escribanos un actuario, y aquí van á la calle los bomberos por no querer que aumenten sus dineros. No resulta neta.

que este mundo ha de ser según se mira.

Ayer cobró el aguinaldo diariamente veinte pesetas preferible á dimitir y marcharse á hacer calcetas.

Si me quemás con tus ojos no llamaré á los bomberos porque con sesenta céntimos no se apagan dos luceros.

Cuando padezcas insomnio estra las desazones contemplando á los serenos y el trillo de sus botones.

No quiero casarme madre con el sereno de enfrente porque temo que me asuste al verle tan reluciente.

A las trece te miré á las quince me miraste y á eso de las diez y nueve el corazón me robaste.

GENARO.

DE SOCIEDAD

Han pasado por esta ciudad procedentes de Biarritz y con dirección á Madrid, el duque de Tamames y el conde de Benatúa.

—Se encuentra enferma de algún cuadro Sor Purificación Mercader, hija del conocido naviero don Ignacio, que actualmente se halla en Berlín atendiendo al restablecimiento de su hija María, la cual debe ser operada uno de estos días en la clínica del célebre doctor Bergman.

—El título de marqués con que hace pocos años fué agraciado el general Marín, dicese que lo ha dejado á su unión político el niño Sabas Hoces y Dörtez Marín.

Con extraordinaria concurrencia, prueba de las simpatías de que goza la familia, se verificó ayer el entierro de la distinguida señora doña María Echeverría de Ripalda.

Renovamos nuestro sincero pésame á la familia de la finada.

—Después de haber pasado unos días en esta ciudad, han regresado á Bilbao los distinguidos señores Sarachaga, Aranzua y Echeverría, hermano este último del señor marqués que ha muerto en Villagarcía.

—La muerte del general marqués de María cerrará por esta temporada

el salón de su hermana política la marquesa de Squilache.

—Ha regresado la duquesa de Castrejón, viuda de Ballén.

—Se encuentran en Biarritz los marqueses de Barcia y duque de Híjar.

—En el camarín de la iglesia parroquial de San Francisco de Paula, de Barcelona, el señor Arcipreste de La Bisbal, don Agustín Planas, presbítero, bendijo el lunes el matrimonio de la distinguida hija de la señora baronesa de Ferrer con nuestro estimado amigo particular don José Bea y Baradell, abogado de Catón.

A dicha ceremonia asistió, para hablar al novio, el ingeniero y acuñado propietario de la vecina villa de Tossa el señor don José de Elósegui Závala, quien lucía las insignias de camarero secreto de Capa y Espada de Su Santidad y la Cruz de San Gregorio el Magno.

Fueron también testigos de la boda el señor Soler y March, diputado á Cortes y los señores don Ignacio de L. March, alcalde de Manresa y don Francisco Albert, abogado de La Escala.

Reciba la felicitosa enhorabuena la feliz pareja, que ha emprendido su viaje á Francia é Italia.

—Ha fallecido en Madrid, víctima de una pulmonía y fortalecido con los auxilios de la religión, don Antonio Abad y Peyrotón.

Ha dispuesto en su testamento que fuese amortajado con el hábito franciscano; que no se repartiesen esquelas, ni se admitiesen coronas.

—Ayer pasaron con dirección á Francia el alcalde de Yurrita (Vizcaya) D. Vicente Campanaga, viudo, que anteayer contrajo matrimonio con la señorita doña Josefa Balmes, hija de dicho P. Balmes.

—En Madrid ha fallecido en la mayor miseria el actor Sanz-Lamotte, contemporáneo de Romeo y que, como él, consignó muchos aplausos en los teatros de la corte.

—El lunes último se celebró en la iglesia de Santa Eugenia, de Biarritz, el matrimonio de la hija mayor de los duques de Tamames, con el primogénito de los marqueses de Torrenieve.

Asistió á la ceremonia la reina Natalia y numerosa y distinguida concurrencia.

En la villa «Tamames» se sirvió á los numerosos invitados un exquisito banquete.

—Los comisionados de la Diputación de Guipúzcoa en Madrid señores Pavia y Obea se han instalado en el Hotel de Paris.

En el mismo hotel se encuentra el célebre escultor Pállez.

KARRIK.

Notas donostiarra

Satisfacción.—Hazaña municipal.—Sigue la farsa.—Cariño paternal.—Los dependientes.—Exceso de trabajo.—Campaña estéril.—Abusos.—Consecuencia lógica.—Exceso de paciencia.

Ya puede haber quedado satisfecho el Municipio de haber realizado su hazaña á medida de sus deseos.

Pasando por encima de anteriores acuerdos y de toda clase de consideraciones, retraso los pagos, merma las asignaciones, hace cuanto le viene en gana, y desgraciado de aquel que exhale una queja ó promueva una protesta, pues se queda en la calle sin la menor contemplación, privándole de que lleve á su familia el mendrugo que ganaba á fuerza de trabajo y que le era de absoluta necesidad.

Lo ocurrido con el cuerpo de bomberos y la farsa de los supuestos beneficios, es una buena prueba de lo que llevamos dicho.

Nueve ó diez obreros á quienes el propietario ha obligado á dimitir sus cargos y la humillación forzosa de todos los restantes que componen aquel cuerpo, ha sido el fruto de las matemáticas municipales.

Y aún se sigue asegurando que el nuevo sistema de pagos resulta ventajoso para los funcionarios, cuando se amete de jornales que han de perder para hacer las guardias que han de valerles 60 céntimos, resulta ya una diferencia manifiesta en su contra.

Si lo que han de cobrar ahora es más que lo que cobraban antes de la innovación y todos ellos desean volver al sistema anterior; ¿por qué obligarlos á que acepten esas ganas?

¡Oh exceso de amor paternal!

Días atrás hicimos alguna indicación sobre la situación de los dependientes de comercio y obreros de distintos oficios á quienes se hace desempeñar un trabajo que resulta superior á lo que las fuerzas humanas consienten.

No dudamos que esto ha de ser hablar en vano, pero no hemos de dejar pasar la ocasión sin llamar la atención de los principes: les á fin de que se fijen un poco en lo que sus empleados exigen y comprendan si es ó no abuso el que vienen cometiendo para librarse del pago de un sueldo más que les resulta necesario.

Muestra de lo que en San Sebastián cuesta ganarse el pan, la tenencia en los dependientes de las tiendas de ultramarinos que luego de una semana de continuo trabajo, cierran los establecimientos los días festivos después de muy pasado el mediodía para volver á abrirlos al anochecer.

En cuanto á los oficiales que trabajan con salarios más ó menos mezquinos ocurre una cosa análoga ó peor.

De algunos dueños de establecimientos de sastrería